

Mardi 02 décembre 2025,

***Discours de M. Antony GROS,
Président de l'Assemblée de la Polynésie française,***



**Monsieur le Ministre de l'Économie, du Budget et des Finances,
en charge des Énergies, représentant du Président du Pays,**

**Monsieur le Secrétaire général adjoint, représentant du Haut-
commissaire de la République en Polynésie française,**

**Madame la Présidente du Conseil Économique, Social,
Environnemental et Culturel,**

Monsieur le député,

Mesdames et Messieurs, les représentants, chers collègues,

**Mesdames et Messieurs les experts, universitaires, acteurs
économiques et citoyens engagés,**

Chers amis de la presse,

Cher public internaute,

Ia ora na, manava e maeva!

C'est avec une grande fierté et un profond sens de responsabilité que nous ouvrons aujourd'hui, dans cet hémicycle, ce colloque consacré à la transition énergétique et au développement des énergies renouvelables en Polynésie française, à la lumière de la Programmation Pluriannuelle de l'Énergie (PPE) et de ses objectifs à l'horizon 2030.

Ce rendez-vous est d'abord celui du "bilan et de la lucidité".

Depuis plus d'une décennie, notre Pays s'est engagé sur la voie d'une transformation énergétique ambitieuse, fondée sur la maîtrise de la demande, la diversification des sources et la montée en puissance des énergies renouvelables.

Pourtant, malgré des avancées notables, le chemin reste exigeant. Les défis techniques, économiques et sociaux que soulève cette transition nous obligent à repenser nos modèles de production, de consommation et de gouvernance.

Notre archipel, vaste comme l'Europe mais peu peuplé, représente un "laboratoire unique de transition énergétique insulaire". Des atolls reculés des Tuamotu aux vallées de Tahiti, chaque territoire vit des réalités différentes, mais partage la même aspiration : celle de "l'autonomie énergétique" et d'un développement durable respectueux de nos ressources et de nos générations futures.

La PPE 2030 fixe un cap clair : atteindre 75% d'électricité renouvelable d'ici la fin de la décennie, renforcer l'efficacité énergétique et réduire notre dépendance aux énergies fossiles importées. Pour y parvenir, il faudra conjuguer "volonté politique, innovation technologique et coopération territoriale.

Cette transition n'est pas seulement un enjeu de production ou d'infrastructure. Elle touche à notre modèle de société, à notre manière d'habiter le Fenua, à notre capacité à faire corps autour d'un projet collectif de long terme.

L'Assemblée, en organisant ce colloque, entend jouer pleinement son rôle : celui de "l'institution du débat démocratique", du contrôle de l'action publique et de la prospective politique. Ce lieu doit être l'espace du dialogue entre les décideurs, les scientifiques, les entrepreneurs, les communes, les associations et les citoyens.

Durant ce colloque, nous écouterons les analyses, les propositions et les retours d'expérience de ceux qui œuvrent concrètement à transformer notre paysage énergétique. Nous aborderons des sujets essentiels : la place du solaire et de l'hydroélectricité, le rôle des bioénergies marines, la mobilité durable, la gouvernance énergétique locale, mais aussi les leviers financiers et réglementaires qui conditionnent la réussite de cette mutation.

Il s'agit, au fond, d'une réflexion commune sur "le futur énergétique et climatique de la Polynésie".

Le futur ne doit pas nous être imposé. Il doit être "choisi, maîtrisé et porté par les Polynésiens eux-mêmes", dans le respect de son identité culturelle et de sa vision

du développement durable, cette notion que nos anciens exprimaient déjà par l'expression « Fa'a'i te pa'ari ! Parahi i raro, feruri, Eaha e nane ! ».

Puissions-nous, à l'issue de ce colloque, dégager des orientations concrètes, redéfinir de nouvelles priorités, identifier des angles morts, tisser des partenariats solides et une feuille de route partagée pour accélérer la transition, au service du bien commun et de la souveraineté énergétique de notre pays.

Je souhaite à chacune et chacun de fructueux échanges, dans un esprit d'écoute, d'ouverture et de solidarité.

Māuruuru roa.

M.Antony GÉROS

Président de l'Assemblée de la Polynésie Française